

LETTRE AUX AMIS DE L'ÉCOLE SAINT-DOMINIQUE

Automne 2024 - N°66

Chers amis,

Les trois décennies qui viennent de passer furent celles des bâtisseurs. Nous entrons désormais dans une période dans laquelle il nous faut entretenir, rénover, maintenir, pérenniser pour toujours nous assurer que le patrimoine demeure au service des exigences de notre mission d'éducation. En effet, nous sommes convaincus que les bâtiments participent du climat éducatif et conditionnent beaucoup de choses dans les comportements des petits et des grands. C'est pourquoi nous devons veiller, en conservant l'esprit de modestie qui sied à notre œuvre, à la beauté des lieux. Vous découvrirez dans ces pages les travaux qui ont été engagés en ce sens dans les derniers mois et comment le bénévolat des parents nous permet de réduire de manière importante les charges inhérentes à ces travaux. Ce soutien est précieux, il est même vital pour notre établissement.

Les effectifs de la rentrée sont en progression, ils sont le reflet de la fécondité pédagogique et spirituelle de Saint-Dominique. Nous nous en réjouissons ! Mais cela nous oblige vis-à-vis des familles, car le nombre des élèves ne doit pas obérer notre capacité à conserver un regard sur chaque élève et à penser notre action dans un accompagnement « sur mesure » digne de l'esprit salésien. Comme pour les bâtiments, l'œuvre éducative est magnifique mais il convient de réfléchir à son perfectionnement pour en assurer la pérennité. Saint-Dominique ne doit pas se reposer sur ses lauriers, pourtant bien mérités, mais toujours chercher le bien de chaque enfant dans la perspective de l'épanouissement de tous ses talents et ultimement en vue du Ciel.

La rentrée fut aussi l'occasion d'honorer la tradition de la fameuse visite des maires des deux communes de Saint-Dominique. C'est ainsi que Madame Laurence Bernard et Monsieur Cédric Pemba-Marine sont venus dire un mot à nos élèves sur les trois sites en prenant un temps plus

important pour découvrir la classe de Saint-François-de-Fatima qui accueille des élèves atteints de maladies de l'intelligence.

Il convient assurément de rendre grâce pour les fruits extraordinaires de l'année de l'Eucharistie. L'exposition des miracles eucharistiques, inspirée de Carlo Acutis, la Mission eucharistique, le spectacle des élèves du primaire... et la pédagogie divine des messes dans les chapelles du Groupe scolaire, sont autant de voies par lesquelles la grâce est passée. Nos élèves ont manifestement grandi dans l'amour de Jésus-Hostie. Après l'année de l'Eucharistie, nous sommes entrés dans l'année de la Sainte Vierge : une occasion privilégiée pour faire grandir dans les cœurs la dévotion mariale. De beaux événements sont prévus grâce au zèle édifiant des chanoines et à l'engagement de tous.

Profitant de ces quelques lignes, nous tenons, chers amis, à remercier tous les parents et amis qui nous soutiennent tous les jours pour faire vivre notre établissement. C'est ainsi que certains d'entre vous s'activent avec ardeur pour préparer le **marché de Noël du 30 novembre**. Nous vous y attendons très nombreux !



Éric Dautreberte
Président



François-Xavier Clément
Directeur général



Marché de Noël

Vente de sapins

Samedi 30 novembre de 10h à 19h

Donnez-moi une armée qui récite le chapelet et je ferai la conquête du monde.

Le pape saint Pie X (1903-1914) qui prononçait ces mots si forts au début du siècle sanglant des deux guerres mondiales, s'appuyait sur la longue tradition de l'Église qui a toujours placé la prière du Rosaire comme l'arme spirituelle de tous les chrétiens. Les glorieux faits d'armes de la chrétienté sont plus célèbres mais moins nombreux que les milliers de prières exaucées par notre douce Mère du ciel pour chaque Ave Maria récité avec ferveur.

À genoux sur le bitume, le premier jour de ce mois du rosaire, tous les élèves du secondaire, chapelet en main, ont élané vers le ciel leur prière filiale en l'honneur de la Reine des cieux. Ce chapelet récité tous ensemble a ouvert l'année spirituelle dédiée à la Vierge Marie et c'est dans cette impulsion que chaque élève a été encouragé à prendre au sérieux la prière mariale de chaque jour.

Les prêtres de toutes les époques connaissent des histoires de conversions miraculeuses et de saluts inespérés attribués à Notre-Dame, sous l'un ou l'autre de ses vocables, et c'est toujours par la salutation angélique que la grâce passe du monde spirituel au monde temporel. Chaque haut lieu de spiritualité a été marqué par l'intercession de cette céleste avocate, comme en témoignent les *ex-voto* qui ornent les murs de tous les sanctuaires du monde.

De même qu'un fils ne peut se lasser de dire à sa mère qu'il l'aime, ainsi le vrai chrétien ne voit pas dans la répétition des *Je vous salue Marie* une morne routine de grenouilles de bénitier mais bien plutôt la meilleure façon de redire sa confiance à celle qu'on appelle *Secours des chrétiens*. Ne misant pas sur ses propres mots, trop imparfaits, le dévot de Marie redit de ses lèvres balbutiantes les magnifiques paroles dont Dieu se sert pour saluer sa Mère par la bouche de l'archange Gabriel : *Je vous salue Marie, pleine de grâce ! Celle par laquelle le salut est entré dans le monde* reste en-



Tous les élèves du secondaire ont débuté l'année mariale en se réunissant pour réciter le chapelet.

core pour nous, aujourd'hui, le plus sûr moyen de retourner à Dieu, notre origine et notre fin.

Pour un élève de Saint-Dominique, le chapelet n'est pas une activité qu'il subit avec peine, c'est l'arme sans laquelle sa vie spirituelle ne tient pas. Seul celui qui prie le chapelet peut espérer tenir ses résolutions, approfondir sa vie de prière, augmenter son capital de grâce sanctifiante et, finalement, atteindre, un jour, le ciel où l'attendent, avec le même sourire d'amour, le Bon Dieu et sa Mère.

Disons le Rosaire, prenons le ciel d'assaut, rivalisons de zèle pour supplier la Reine des familles qu'elle daigne bénir les nôtres. Soyons bien convaincus de cet axiome que le Père Peyton répétait dans son ministère : *Une famille qui prie ensemble, reste ensemble.*



Chanoine François Journé

Prêtre de l'Institut du Christ Roi Souverain Prêtre

1 CLASSE 1 AVENIR

CLASSE SPÉCIALISÉE SAINT-FRANÇOIS-DE-FATIMA

« Et si nous demandions aux maires de rencontrer notre classe ? »



Quand un mercredi matin, deux professeurs réfléchissent intensément à la préparation de leur cours de Repérage spatial, il en découle de belles théories. Mais dans la classe Saint-François-de-Fatima, pour expliquer ce qu'est une ville, rien de tel que l'expérience. Se perdre dans les rues du Pecq ou du Port-Marly ? Dessiner un panneau de signalisation du nom des villes qui abritent notre école ? Que

sais-je ? Cette fois, nous avons saisi l'opportunité de la visite des maires qui avait justement lieu le surlendemain. Ni une, ni deux, Laure de Lassus, notre nouveau professeur, s'en est allée solliciter à la mairie un détour par notre classe. Et c'est ainsi qu'un simple cours de Repérage spatial s'est transformé en un échange chaleureux avec les maires, revêtus de leur écharpe tricolore. Dans nos carnets de vocabulaire, le mot « maire » sera désormais plus facile à retenir !



Marie de Saint-Ferjeux,
Responsable de cycle

<https://www.1classe-1avenir.com/>

LES CHŒURS DE SAINT-DOMINIQUE EN TOURNÉE!



Comme chaque année, les chœurs de Saint-Dominique sont partis en tournée au mois d'août. Cette semaine de chant est l'occasion pour les Petits Chanteurs et pour les jeunes filles de l'Ensemble Kaïre Maria de découvrir une nouvelle région de France, de faire rayonner les chœurs mais aussi de répondre à leur vocation liturgique et spirituelle en chantant leur répertoire de musique sacrée.

Que ce soit à Sainte-Anne-d'Auray pour les Petits Chanteurs ou à l'Île de Béhuard (au sud d'Angers) pour les jeunes filles, les choristes reçoivent dans chaque église un excellent accueil. Leurs chefs de chœur, Mathieu Bonnin et Bénédicte Jorrot, ont préparé longtemps à l'avance le programme qui fera la joie des auditeurs. Les chanteurs sont accompagnés par des parents bénévoles qui leur consacrent une semaine de leur temps de vacances pour assurer la logistique, mais aussi et surtout l'intendance, point névralgique de toute tournée !

Entre répétitions, concerts, visites touristiques, grands jeux et veillées, les activités battent leur plein et la bonne humeur est au rendez-vous. Organisés en équipes sous la protection d'un saint patron régional au prénom parfois oublié (« Saint Lézin ») ou à la prononciation parfois hasardeuse (« Saint Aodren »), les choristes cohabitent pendant une semaine et développent, outre les qualités artistiques et musicales inhérentes à ce séjour, les vertus de chari-

té, de bonne camaraderie, d'entraide et de patience. Les chefs d'équipe prennent leurs responsabilités au sérieux et contribuent au bon déroulement des journées en veillant sur les plus jeunes.

Mais que seraient les tournées sans la présence des chanoines qui, malgré leur emploi du temps estival bien chargé, participent à cette semaine de chant et assurent les messes, confessions, récitation du chapelet afin que toutes les activités concourent à la plus grande gloire de Dieu ? Disponibles et joyeux, entre une messe et un concert, ils partagent les repas au réfectoire et prennent part aux occupations quotidiennes, assistent aux veillées ou, tout simplement, sont auprès des chanteurs pour les écouter et les guider.

Remercions donc toutes les personnes qui ont permis, par leur travail dans l'ombre en amont mais aussi sur place pendant le séjour, que les tournées se déroulent sans heurt afin que les choristes puissent bénéficier de ce temps propice au chant, à la détente et à la prière. Et, pour tous ceux qui ne connaissent pas encore les tournées, ils sont attendus avec joie l'été prochain !



Geneviève de Beler

Présidente de l'Association des Petits Chanteurs de Saint-Dominique



Retrouvez les chœurs de Saint-Dominique en concert pour l'Oratorio de Noël de Saint-Saëns les :

- 29 novembre 2024 :
Église Saint-Thibaut, Le Pecq, 20h30
- 1^{er} décembre 2024 :
Notre-Dame-d'Auteuil, Paris XVI^e, 16h
- 13 décembre 2024 :
Église Sainte-Cécile,
Boulogne-Billancourt, 20h30

Et venez nous retrouver sur notre site :

www.choeurs-saint-dominique.fr

EMBELLISSEMENT DE L'ÉCOLE LE PRIMAIRE S'AGRANDIT !

Jolie nouveauté cette année dans notre bâtiment : l'ouverture d'une petite section de maternelle ! Nous avons poussé les murs, repeint et aménagé pour créer un espace adapté et joyeux afin d'accueillir avec soin ces tout-petits ! Les effectifs réduits, le rythme de 2 jours par semaine leur permettent d'entrer en douceur dans la collectivité à un âge où quitter sa maman n'est pas naturel.

À travers les jeux, ils apprendront à manipuler, à partager et à se déplacer dans l'espace en suivant une consigne. Ils développeront le langage à l'aide de mots nouveaux, de phrases reformulées et de comptines. Le chant fortifiera l'écoute, la concentration et concourra à l'apprentissage des sons. L'instruction religieuse quotidienne et le passage du chanoine dilateront leurs âmes faites pour Dieu ! Belle année scolaire à nos bouts de chou !



Guillemette Martin
Directrice de la maternelle et du primaire

Les plus petits lors de leur sieste dans la nouvelle salle de repos et de motricité.

LA COUR DU PRIMAIRE FAÏT PEAU NEUVE



Avant



Après

EMBALLISSEMENT DU COLLÈGE

L'INTÉRIEUR DU BÂTIMENT RICCI EST RÉNOVÉ

28 juin 2024. Une effervescence inhabituelle règne chez les collégiennes. Bien sûr, dans peu de temps, la cloche va sonner annonçant la fin des cours et le début des vacances, mais, dans les couloirs, c'est une vraie fourmilière : il s'agit de vider le rez-de-chaussée et le premier étage du bâtiment. Pourquoi ? Parce qu'il a été décidé en haut lieu qu'il était temps, après vingt ans, de refaire les sols.

La manœuvre est bien organisée : chaises et bureaux rejoignent la cour sous le préau, quant au secrétariat, on le hisse par l'ascenseur au deuxième étage. Les élèves s'activent avec diligence « *une chaise sur la tête et un bureau sous le bras* » dans un joyeux brouhaha et l'affaire est faite avant le coup de cloche final.

Septembre 2024 : Surprise ! Les yeux écarquillés d'étonnement, élèves et professeurs pénètrent presque religieusement dans un bâtiment qui leur semble tout neuf, « *j'ai eu l'impression d'entrer dans une nouvelle école* » : c'est que, non seulement les sols ont été refaits, mais, ce qui n'était pas prévu au départ, les murs ont été repeints « *flambant rose* ». Un faux plancher a été posé dans les classes, « *On a l'impression d'être chez soi, c'est chaleureux et accueillant (...)* Certains professeurs ont même décidé de faire désormais la prière à genoux ! »

« *Merci pour tous ces changements qui ont permis de bien accueillir les nouvelles élèves (...)* Ça donne envie de bien travailler pour montrer que la belle classe va avec les bonnes notes (...), je pense que c'est comme un nouveau départ pour les élèves (...). Je dis vraiment un immense merci aux personnes qui ont fait ce gros travail. Merci aussi aux donateurs, car sans eux, que serait Saint-Dominique ? »



Les collégiennes, ravies des travaux effectués, remercient tous ceux qui les ont réalisés.



Marie-Hélène Tommy-Martin
Directrice du collège de jeunes filles



Grâce aux parents et à la générosité des entreprises partenaires, ce sont plus de 25 000 € qui ont été économisés sur les travaux de cet été.

AMIS DONATEURS, UN IMPORTANT PLAN DE RÉNOVATION EST PROGRAMMÉ :

Vous pouvez participer concrètement à sa réalisation, en faisant un don à l'aide du bon de soutien joint ou via le site internet, rubrique *Faire un don*.

www.ecole-stdominique.fr

Nous le constatons tous les jours avec tristesse, la grossièreté, l'incorrection, voire la vulgarité ont envahi nos rues, nos écoles, parfois nos foyers. Les comportements et les conversations choquent souvent les yeux et les oreilles de notre âme.

Pour ne pas nous y habituer et combattre ce fléau de l'impolitesse, nos élèves du Secondaire ont été invités à mettre **la courtoisie** au centre de leur année scolaire.

Ils s'appuieront sur sept piliers que nous avons identifiés pour eux :

1) Aimer son prochain comme soi-même.

Nos élèves s'efforceront d'être charitables envers leurs camarades. Ils s'intéresseront à leurs centres d'intérêt, seront attentifs à leurs besoins, se montreront souriants, ouverts et affables.

Bons compagnons, ils sauront reconnaître leurs qualités et joueront volontiers avec eux s'ils sont isolés.

Aux adultes, ils accorderont le privilège de l'âge, s'effaceront à leur profit en leur cédant leur siège ou le passage, éviteront de les indisposer par le bruit ou la saleté... Ils ne leur couperont jamais la parole et proposeront volontiers leur aide et leurs services.

2) Être ponctuel.

C'est « la politesse des rois ». Nos élèves s'efforceront même d'être toujours présents quelques minutes en avance, en classe le matin et surtout à chaque messe quand cela dépend d'eux.

3) Soigner sa tenue vestimentaire.

Bien que non-verbale, la tenue vestimentaire est un langage que l'on tient. On se doit de la soigner. À l'école, l'uniforme des élèves sera propre, sans accroc ni déchirure. Ils mettront un point d'honneur à solenniser leur tenue du dimanche matin.

« L'ordre extérieur est le reflet de l'ordre intérieur » : en soignant l'image qu'ils donneront d'eux, ils se disposeront au bien.

4) Soigner son langage.

Autant que les vêtements que l'on porte, les mots que l'on prononce révèlent qui l'on est. Les élèves soigneront leur

grammaire, leur syntaxe et adopteront un vocabulaire digne d'une bonne éducation.

Ils combattront avec acharnement les grossièretés, les insultes et surnoms blessants.

5) Savoir saluer.

Nos élèves salueront les personnes qu'ils croisent en les regardant, même s'il s'agit de professeurs qui n'enseignent pas dans leur classe.

6) Savoir demander et remercier.

Nos élèves concluront toutes leurs demandes par « s'il vous plaît ». Ce sont des mots qui laissent le soin à notre prochain d'exercer la charité.

Puisque la Justice est une vertu cardinale qu'ils invoquent souvent en leur faveur, ils n'oublieront pas de demander pardon car c'est un dû à celui qu'ils ont gêné, peiné ou offensé.

Le mot « merci » est celui de la charité et de la justice par excellence. C'est une reconnaissance envers celui dont on est

l'obligé. Ils n'oublieront jamais de le prononcer.

7) Pour les garçons : être galant.

En tant que garçons, nos élèves se doivent d'appliquer toutes ces règles de politesse avec un soin et un empressement tout particuliers envers les jeunes filles et les dames. Leur attitude et leur langage seront plus que jamais empreints de respect, de prévenance, de pureté et d'esprit de service.

Pour les jeunes filles : savoir garder une certaine réserve.

En tant que jeunes filles chrétiennes, nos élèves resteront simples et naturelles, sans chercher à attirer l'attention par des attitudes bruyantes et provocantes.

Ainsi donc, nos élèves ne seront plus tentés de s'affranchir, à l'école, des règles de bienséance que leurs parents font vivre à la maison. Dans ce domaine comme dans les autres, nous assurerons résolument une continuité éducative.

Alexandrine d'Anselme
Directrice du lycée de jeunes filles



Nous tenons à féliciter tous les membres de la commanderie Roland-de-Roncevaux, déclarée « commanderie de l'année 2023 – 2024 » au terme d'une compétition acharnée, débutée le 10 octobre 2023 et conclue par le grand tournoi final du 21 juin dernier.

Vingt commanderies au total, chacune comprenant des élèves de tous niveaux, se sont loyalement affrontées tout

au long de l'année. Bravo à chacune d'elles pour leur vaillance et leur sportivité.

Par leur adresse, leur cohésion, mais aussi leurs mérites scolaires, ainsi que la qualité des services qu'ils rendent à l'école pour entretenir leur bâtiment, ou encore la réalisation d'un panneau de présentation du chevalier qui patronne leur commanderie, les élèves ont accumulé de



La commanderie Roland de Roncevaux et son blason.

nombreux points au fil des mois et l'esprit chevaleresque a soufflé. Nous les en félicitons.

À la tête de leur commanderie, les élèves de Terminale ont su motiver leurs troupes. Les résultats furent serrés et la commanderie Roland-de-Roncevaux l'a emporté.

En guise de récompense, la photo de la commanderie et son blason seront exposés durant toute cette année en bonne place dans l'entrée du bâtiment. Contrairement aux autres commanderies dont les effectifs sont brassés à chaque rentrée, elle garde chacun de ses membres. Elle a également l'honneur d'être gardienne des couleurs et le privilège extraordinaire de pouvoir proposer une nouvelle sonnerie du bâtiment pour l'année en cours. Enfin, elle vivra une demi-journée d'activité offerte par l'école, en présence de l'ancien élève de Terminale devenu étudiant.

Nous souhaitons d'ores et déjà bonne chance aux commanderies de cette année : force et honneur !



Salvatore Niffoi
Directeur du collège de garçons

LYCÉE DE JEUNES FILLES

UNE PAGE SE TOURNE



Nicole Durieux lors du voyage des lycéennes à Rome (au centre sur la photo de groupe).

L'année scolaire 2023-2024 fut riche en passation et en transmission : en plus du changement majeur à la direction générale avec l'arrivée de François-Xavier Clément à la place de Michel Valadier, elle fut aussi la dernière année scolaire de Nicole Durieux à la tête du lycée de jeunes filles.

Directrice de ce cycle depuis sa fondation en septembre 2013, Nicole Durieux a inlassablement œuvré pour permettre à plusieurs centaines d'élèves d'y trouver le cadre propice à leur épanouissement et au discernement de leur vocation au sens large avant leur entrée dans les études supérieures.

La soirée du jeudi 20 juin 2024 fut donc chargée en émotions, tant pour Nicole que pour les lycéennes, qu'elles soient actuelles ou anciennes. En effet, c'est ce soir-là qu'elles ont pu lui exprimer toute leur gratitude et leur reconnaissance pour son dévouement et son formidable travail. Saynètes, chants, numéros artistiques... une soirée haute en couleur a permis à tous ceux qui avaient la chance d'être présents de mesurer tout l'attachement que les élèves portaient à leur directrice.

À celle qui est dorénavant pleinement occupée par une reprise de ses études d'art et par une famille qui s'agrandit régulièrement, nous souhaitons bon vent ; nous savons pouvoir compter sur ses prières et son attachement à notre école, puisque ce sont dorénavant certains de ses petits-enfants qui y sont scolarisés !

Sa succession se fait tout naturellement : c'est Alexandrine d'Anselme qui, après avoir été pendant plusieurs années son adjointe, reprend les rênes du lycée de jeunes filles.

Que Notre-Dame et sainte Catherine de Ricci le conservent sous leur bienveillante protection !



Rémi Chedanne
Directeur du secondaire

Mon Dieu, donnez-nous de saints prêtres et des vocations religieuses !



Les chanoines Alban Colomb et Pol Lecerf ordonnés prêtres le 4 juillet 2024 à Florence.

« Quand une famille est profondément chrétienne, le sacerdoce et la vie religieuse se présentent naturellement à la pensée des enfants », disait le pape Jean XXIII.

Nous avons le grand réconfort de pouvoir compter parmi nos anciens plus de cinquante vocations sacerdotales et religieuses.

Il est bon de nous en réjouir, c'est le plus bel encouragement à continuer cette œuvre que la Providence nous a confiée. Nous sommes bien conscients que si ces vocations naissent dans l'âme de nos élèves, c'est que le climat dans lequel ils s'épanouissent est véritablement favorable.



Les chanoines Colomb et Lecerf entourés d'anciens élèves de Saint-Dominique.

La grâce ne détruit pas la nature, elle l'achève, dit saint Thomas d'Aquin. En effet, cette atmosphère est familiale et se prolonge harmonieusement à l'école.

C'est pourquoi nos félicitations et nos applaudissements vont d'abord à tous les parents de Saint-Dominique, car « quand, dans une famille, (...) les enfants voient dans leurs parents le modèle d'une vie d'honneur, de travail et de piété (...), il est bien difficile que, tandis que tous les enfants s'efforcent de suivre les exemples des parents, il n'y en ait pas un au moins parmi eux qui n'entende au fond du cœur l'appel du divin Maître ». Pie XI - *Ad catholici sacerdotii fastigium*, 20 décembre 1935.

Pour obtenir cette grâce, il faut d'abord la vouloir et la demander. Depuis maintenant quatre ans, les élèves récitent après chaque Messe de l'école la prière bien connue à Notre-Dame du Sacerdoce, car « la moisson est abondante mais les ouvriers trop peu nombreux » (Luc 10, 2). Mais il faut aussi disposer au mieux les âmes à la recevoir et à l'accepter. C'est pourquoi nous essayons de faire de notre école un lieu où les élèves puissent goûter les vertus de piété et de générosité, où ils puissent comprendre la beauté de l'esprit de sacrifice et garder leur âme pure et humble, pour qu'un jour de l'appel divin, ils répondent plus facilement : « Que votre volonté soit faite. »

Par cette harmonie et cette cohérence chrétiennes que nous poursuivons de tout notre cœur, nous voulons manifester clairement aux yeux de nos enfants que l'objectif de la vie est le ciel et que le don de soi est le chemin qui y mène.

Notre plus cher souhait restera donc que de nombreuses jeunes âmes continuent à accueillir avec joie cet appel !



Chanoine Jean Despaigne
Aumônier référent du groupe scolaire



Saint-Dominique fut leur école ou le terrain d'action de leur apostolat : nos anciens élèves et prêtres se sont retrouvés à Gricigliano en août dernier.